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大
學是在日本上智大學就讀，為何選擇日

本？那個年代出國留學，美國第一，

日本第二。而我當時看過一本書《日本會成

為世界第一》，加上初中跟著扶輪社到日本

HOMESTAY，對日本的科技社會進步及親切

有禮貌的氛圍印象深刻，所以選擇到日本留

學。

考量家中經商的環境，我到日本攻讀經

營學科，等同在臺灣念企業管理。在日本讀

書對我最大的啟發是，除了習得日文，也對

日本的文化、社會有更深入的了解，更重要

的是，生活在日本東京，接觸到當時對臺灣

來說相對新鮮的事物，對我回臺後工作有很

大的幫助。

相對於臺灣，1980年代的日本，自動販

賣機、便利商店、零售專門店等皆已蓬勃發

展，特別是在食品、流通、交通工具上，產

品眾多，令人印象深刻。也因為我跟日本的

淵源，在今年日本贈送臺灣疫苗這事有所幫

助，深感榮幸。

原規劃大學畢業後到美國攻讀碩士，但

家裡長輩希望我盡早進入職場訓練、鍛鍊、

累積經驗，所以畢業後在日本工作了兩年即

回來臺灣。在日本所學對工作相當的有幫

助，也因此缺少在臺灣的同學和校友。不過

家父及家妹都是臺大畢業，家父是經濟系校

友，家妹是國貿系校友，所以在我們家族裡

對臺大並不陌生，加上家父從商還算順利，

我們也是臺大受惠者。周圍許多令人尊敬及

佩服的成功人士，大多是臺大畢業的，所以

讓我興起至臺大攻讀EMBA。

大學念的是企管，我一直想加強財務

第一品牌：我以臺大為榮
文‧圖／黃教漳

2016.10.15日本上智大學頒發外國人第一位傑出校友

彰顯典禮（前中間站立者為黃教漳先生）

2012.08.04臺大EMBA創意大市集公益活動，

照片為黃教漳夫婦。
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金融領域的知識及專業，2009年我考取臺大

EMBA財金組。進入臺大後，讓我深深體會

到臺大人是如此傑出和優秀。臺大學生包含

EMBA的同學都是來自各方的佼佼者，更令我

覺得開心的是認識許多臺大醫院的傑出醫師

同學們。記得某科主任曾跟我說，他們覺得

好難，都不懂什麼叫BUSINESS，讓我訝異的

是，不常接觸過商業資訊的他們，半年後，

成績幾乎都是最優秀的，證明臺灣的醫學人

才，的確是臺灣的頂尖的一群。

在臺大EMBA求學，和各領域優秀的

教師、來自不同領域的頂尖同學相濡以沫，

教學相長，收穫遠超乎我所求所想，而且還

有一樣是其他學校所沒有的特別：臺大校園

的氣息。畢竟前身是日本時代的台北帝國大

學，對留學日本、工作與日本息息相關的我

來說，有莫名的親切感及歷史上的聯想，而

林蔭大道，從羅斯福路的大門進入，才得見

臺大校園是如此之大、地點是如此優越方

便。

我高中就讀再興高中，常在公館換車，

與臺大雖然很近，但是卻完全沒有接觸，踏

入社會、研究商圈才知臺大四週幾乎都是

仰賴臺大在發展，可見一個頂尖大學所帶給

國家及社會不僅是學術上貢獻，也帶動了生

活、經濟，乃至文化的發展。

日本人生性低調保守，在日本念書時

對老師的發問通常較少，幾乎是默默學習較

多；但臺大EMBA就讀期間，不管是跟同學的

小組討論、個案研究、或和老師互動，彼此

都相當的積極主動，這是我在日本念大學所

沒有的感受。

我的班導是胡星陽老師，原以為臺大身

為頂尖大學，氣氛會很嚴格，但在胡老師親

切指導之下，同學之間相處像是個大家庭一

樣溫馨，也讓我們在學習過程、個案研究、

分組討論…等進行都非常順利，在此特別感

謝胡星陽老師。

論文指導老師是陳鴻基老師，陳老師

專長資訊管理，會特別請陳老師指導的原因

是，我認為一個企業裡，資訊管理非常重

要，也有學長特別推薦，陳老師對學生非常

有耐心、細心，就跟幾位好友共同選了陳鴻

基老師做論文指導老師。

從陳鴻基老師指導我寫論文的過程中，

讓我對過去所從事的工作及歷程中發掘了許

多新體認，在EMBA課程所學，讓我更能從多

面向去分析檢討一件工作或事業成敗的原因

及重新再來的解決方案。

EMBA的每位老師都非常優秀，雖事

隔超過10年，讓我特別有印象的是郭瑞祥老

2020.11.26臺大創校92年校慶酒會暨致贈捐款感謝狀儀式

（右一為黃教漳先生）



黃教漳小檔案

1989 進入日本養樂多總社，歷經營業、行銷、管理、研修。回臺

後加入臺隆工業股份有限公司食品事業部，導入日本明治冰淇淋

成為日本在臺第一品牌。1998 年加入臺灣養樂多董事會，1999 年

創立流通事業部（東急 hands 第一個海外夥伴），成為東急手創

館海外的成功模式。

2003 年加入匯豐汽車董事會，2004-2013 年擔任台鈴工業股份有

限公司副董事長及董事長，期間成功將原日本生產移至臺灣、累

計回銷日本達 20 萬台以上，2008 年進入台灣普利司通公司董事

會，2009 年成為臺隆關係企業董事長。

由於公司及家族與日本淵源深厚，加上本身前後七年在日本求學

及工作經驗下，深受日本企業優異的組織運作、管理及研發等的

啟發，回臺後在眾多前輩指導下致力於引進日本先進技術、產品、

文化到協助兩國間的經濟交流及合作。

現職：

臺隆工業股份有限公司董事長

崇記貿易股份有限公司董事長

養樂多股份有限公司常務董事

台灣普利司通股份有限公司董事

匯豐汽車股份有限公司董事

公職：

外交部臺灣日本關係協會理事

中華民國工商協進會副理事長

中 華 民 國 三 三 企 業 交 流 會 理 事

（三三青年會首任會長）

中華民國東亞經濟協會理事長

台北市進出口商業同業公會理事長

臺日商務交流協進會副理事長

2021.04.30臺大周家蓓副校長致贈感謝狀，予財團

法人崇德工業研究發展基金會黃教漳董事長。
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師，讓我了解到最優秀的人能將很複雜的事

簡化，而黃崇興老師是讓我體會到什麼叫做

「有魄力的領導者」。

此外，EMBA同學們在課堂之外的活動

不但多更互相扶持，包括挑戰戈壁、三鐵、

自行車環島等，都覺得這些同學們或臺大人

不僅是學業優秀，在各領域都有一股力量讓

他們想成為第一，也幾乎是各領域的第一，

讓我感受到臺大人的影響力及團結力。

與其說我在臺大學到什麼，不如說身邊

及周圍的臺大人所散發出獨特的氣息及任事

的態度，是在別的學校所沒有的、也學不到

的。臺大集聚了各領域佼佼者，也為了「臺

大」這卓越品牌而努力，這就是我心中的

「臺大」。

臺灣的民選總統自李登輝總統到現任的

蔡英文總統，都是臺大畢業的校友，相信全

世界也很少有一個國家的領導人都是出自同

一所大學的，光這項成就可見臺大對臺灣的

影響之大，也有校友拿到諾貝爾獎，目前號

稱「護國神山」的董事長也是臺大校友，光

搜尋一下臺大知名校友列表，名單就長得要

花上不少時間才閱讀得完。也因為臺大這麼

偉大，相信還沒成為臺大人的一員，都想盡

辦法加入，而已經是臺大人的更想為自己母

校這第一品牌而努力奮鬥，我想以這句話作

為結尾「我永遠以臺大為榮」。
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